



**PEMBERDAYAAN MASYARAKAT  
MELALUI BUDIDAYA JAMUR MERANG  
(Studi Kasus pada Paguyuban Kaola Mandiri, Desa Rambipuji, Kecamatan  
Rambipuji, Kabupaten Jember)**

**THE COMMUNITY EMPOWERMENT  
THROUGH CULTIVATION OF THE STRAW MUSHROOMS  
(The Case Study at Paguyuban Kaola Mandiri in Rambipuji Village, Rambipuji  
Sub-District, Jember Regency)**

**SKRIPSI**

diajukan guna melengkapi tugas akhir dan memenuhi salah satu syarat  
untuk menyelesaikan Program Studi Ilmu Kesejahteraan Sosial (S1)  
dan mencapai gelar Sarjana Sosial

Oleh

**M. Yudha J. Suprobo  
NIM 060910301223**

**JURUSAN ILMU KESEJAHTERAAN SOSIAL  
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK  
UNIVERSITAS JEMBER  
2010**

## **PERSEMBAHAN**

Penulis mempersembahkan karya sederhana ini kepada:

Abahku, H. Abu Saeri yang telah banyak berkorban dan bekerja keras untuk mewujudkan kesuksesan putra-putranya. Pengorbanan dan kerja keras yang diberikan, sungguh membuat hati ini menangis dan tidak bisa berkata sepatah katapun kecuali hanya menggantinya dengan kemenangan kecil yang indah. Untuk Ibuku, Tutik Suciati, pengorbananmu sungguh besar dan doa restumu membuat raga ini terus berbuat yang terbaik. Semoga Allah mengganti pengorbanan dan kerja keras kedua Orang Tuaku dengan Surga dan dijauhkan dari api Neraka.

Saudara kandungku, Erisa Dwi Jaya dan Wahhab Abu Saeri yang selalu mendoakan kesuksesanku. Semoga Saudara tertuamu ini, dapat menjadi contoh yang baik bagi kalian.

Almamater Jurusan Ilmu Kesejahteraan Sosial, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Jember.

## MOTTO

”Barang siapa yang menempuh jalan untuk mencari suatu ilmu, niscaya Allah memudahkannya ke jalan menuju Surga.” ( HR. Turmudzi dan Hakim)<sup>\*)</sup>

“Sayangilah siapa saja yang ada di muka bumi niscaya akan menyayangi kamu siapa saja yang ada di langit.” (HR. Thabrani dan Hakim)<sup>\*\*)</sup>

---

<sup>\*)</sup> Syaikh Imam Nawawi. 2000:86. *Hadist-hadist Ar ba'in Nawawiyah*. Solo: Intermedia.

<sup>\*\*)</sup> *ibid*

## **PERNYATAAN**

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : M. Yudha J. Suprobo

NIM : 060910301223

menyatakan dengan sesungguhnya bahwa karya ilmiah yang berjudul “Pemberdayaan Masyarakat Melalui Budidaya Jamur Merang” (Studi Kasus pada Paguyuban Kaola Mandiri di Desa Rambipuji, Kecamatan Rambipuji, Kabupaten Jember) adalah benar-benar hasil karya sendiri, kecuali jika dalam pengutipan substansi disebutkan sumbernya dan belum pernah diajukan pada institusi manapun serta bukan karya jiplakan. Saya bertanggung jawab atas keabsahan dan kebenaran isinya sesuai dengan sikap ilmiah yang harus dijunjung tinggi.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya, tanpa ada tekanan dan paksaan dari pihak manapun serta bersedia mendapat sanksi akademik jika ternyata dikemudian hari pernyataan ini tidak benar.

Jember, 10 Agustus 2010

Yang menyatakan

M. Yudha J. Suprobo

NIM 060910301223

# **SKRIPSI**

## **PEMBERDAYAAN MASYARAKAT MELALUI BUDIDAYA JAMUR MERANG**

(Studi Kasus pada Paguyuban Kaola Mandiri di Desa Rambipuji, Kecamatan  
Rambipuji, Kabupaten Jember)

Oleh

M. Yudha J. Suprobo  
NIM 060910301223

Pembimbing

Dosen Pembimbing : Drs. Partono, M.Si

## **PENGESAHAN**

Skripsi berjudul “Pemberdayaan Masyarakat Melalui Budidaya Jamur Merang (Studi Kasus pada Paguyuban Kaola Mandiri di Desa Rambipuji, Kecamatan Rambipuji, Kabupaten Jember)” telah diuji dan disahkan pada:

hari, tanggal : Selasa, 10 Agustus 2010

tempat : Ruang sidang skripsi Ilmu Kesejahteraan Sosial

Tim Penguji:

Ketua

Sekretaris

Prof. Dr. Uung Nasdia, B.Sw, MS  
NIP. 194708071978011001

Drs. Partono, M.Si  
NIP. 195608051986031003

Anggota I

Anggota II

Kusuma Wulandari, S.Sos, M.Si  
NIP. 197706052003122002

Drs. Syech Hariyono, M.Si  
NIP. 195904151989021001

Mengesahkan,  
Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik

Prof. Dr. Hary Yuswadi, MA  
NIP. 195207271981031003

## **PRAKATA**

Segala puji hanya milik Allah swt. Shalawat dan salam semoga dicurahkan kepada Rasulullah, Muhammad saw.: kepada keluarga, para Sahabat dan orang-orang yang mengikuti Beliau. Atas rahman dan rahim Allah yang diberikan kepada penulis maka skripsi ini telah selesai dengan judul “Pemberdayaan Masyarakat Melalui Budidaya Jamur Merang” (Studi Kasus pada Paguyuban Kaola Mandiri di Desa Rambipuji, Kecamatan Rambipuji, Kabupaten Jember).

Penulis mengucapkan terima kasih kepada semua pihak yang telah membantu penulis dalam merampungkan skripsi ini, antara lain:

1. Bapak Drs. Partono, M.Si, selaku dosen pembimbing skripsi ini yang telah rela menyediakan waktunya untuk membimbing penulis secara istiqomah;
2. Bapak Drs. Poerwowibowo, M.Si, selaku Ketua Jurusan Ilmu Kesejahteraan yang telah memberikan dukungan moril dan juga telah berperan sebagai dosen pembimbing akademik bagi penulis;
3. Bapak Prof. Dr. Hary Yuswadi, MA selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Jember;
4. Para penguji skripsi ini yaitu: Bapak Prof. Dr. Uung Nasdia, B.Sw, MS, Ibu Kusuma Wulandari, S.Sos, M.Si, dan Bapak Drs. Syech Hariyono, M.Si, yang telah memberikan kritik dan saran atas skripsi penulis;
5. Bapak Thaufik Noograha, selaku Direktur Fideral International Finance (FIF) Pusat, yang telah memilih penulis masuk dalam 8 besar penerima beasiswa tugas akhir (Peduli Prestasi) dalam program CSR, “Satu untuk Indonesia”, tahun 2010;
6. Bapak Agung Notowiguno, selaku Direktur Utama PKPU Pusat dan Bapak Wildhan, Bapak Firdaus, dan juga Mas Emil yang telah memfasilitasi penulis dalam pelaksanaan MOU dengan pihak FIF Pusat di Jakarta;

7. Bapak Kris Hendrijanto, S.Sos, M.Si dan Mas Didit Susianto, S.Sos yang telah meluangkan waktunya untuk berdiskusi mendalam dengan penulis tentang pemberdayaan masyarakat dan *final check*;
8. Bapak Ali, selaku pegawai bagian pelayanan mahasiswa Jurusan Ilmu Kesejahteraan Sosial yang selalu bersemangat dalam membantu kelancaran perijinan skripsi ini;
9. Bapak Riyanto, Bapak Rahmat, Bapak Heri, Bapak Bashori, Bapak Misnadi, Bapak Rudik, Mas Taufik, Bapak Saleh, Bapak Sukarman, Bapak Subandi, Bapak Ina, Mbak Irma, dan seluruh informan di Paguyuban Kaola Mandiri yang rela menyediakan waktunya dalam memberikan informasi;
10. Teman-teman Jurusan Ilmu Kesejahteraan Sosial angkatan 2006, 2007, 2008, 2009 dan seluruhnya. Secara khusus untuk sahabatku: Mas Deki, Mas Samiaji, Indra, Nizar, Mayangsari, Imaniar Saras, dan akhi Lalu Ahdiat yang telah mensupport penulis dalam merampungkan skripsi ini;
11. Tim Manajemen Lembaga Survei Indonesia (LSI) Area Jawa Timur, Bang Mumun, Bang Mumuh, Bang Inno, Bang Jho, Bang Pendi, Bang Firza, Bang Rio dan seluruh saudaraku di HMI Komisariat FISIP, Universitas Jember, yang telah memberikan kesempatan kepada penulis untuk belajar dan bekerja;
12. Dan seluruh pihak yang telah membantu penulis dalam mensukseskan skripsi ini, yang tidak bisa disebutkan secara rinci.

Dengan segala hormat, penulis menerima segala kritik dan saran dari berbagai pihak serta berharap skripsi ini bermanfaat dan menambah wawasan bagi pembaca khususnya dan semua pihak pada umumnya.

Jember, Agustus 2010

Penulis



## RINGKASAN

**Pemberdayaan Masyarakat Melalui Budidaya Jamur Merang (Studi Kasus pada Paguyuban Kaola Mandiri di Desa Rambipuji, Kecamatan Rambipuji, Kabupaten Jember);** M. Yudha J. Suprobo, 060910301223; 2010: 89 halaman; Jurusan Ilmu Kesejahteraan Sosial Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Jember.

Pemberdayaan dapat dipahami sebagai usaha untuk mengenali potensi yang dimiliki masyarakat melalui partisipasi masyarakat. Dengan partisipasi tersebut diharapkan muncul sebuah kesadaran kritis bahwa masyarakat memiliki segala daya yang dapat dimanfaatkan untuk mengatasi masalah mereka sendiri. Hal ini merupakan usaha untuk meningkatkan kemampuan sebagai pendorong tercapainya peningkatan kesejahteraan masyarakat. Pemberdayaan masyarakat yang berkelanjutan sangat berkaitan dengan posisi agen pemberdaya masyarakat. Agen pemberdaya masyarakat yang berasal dari internal komunitas, pemberdayaan masyarakat akan dapat lebih diarahkan ke proses pemberdayaan yang berkelanjutan. Seperti halnya budidaya jamur merang merupakan suatu kegiatan yang diarahkan untuk memberdayakan masyarakat secara berkelanjutan. Kegiatan tersebut disosialisasikan oleh Bapak Riyanto yang berasal dari dalam masyarakat. Bapak Riyanto mendapatkan ide budidaya jamur merang dari Bapak Rahmat dan juga dari kursus-kursus yang pernah beliau ikuti. Kemudian Bapak Riyanto bersama-sama petani jamur merang yang sudah eksis terlebih dahulu membentuk kelompok petani jamur merang.

Kelompok petani jamur merang tersebut bernama Paguyuban Kaola Mandiri yang didirikan sekitar tahun 2006 dan terletak di Desa Rambipuji, Kecamatan Rambipuji, Kabupaten Jember. Sejak awal terbentuknya kelompok di atas, belum pernah mendapat pembinaan dari Dinas Pertanian Kabupaten Jember. Berbeda halnya dengan Asosiasi Petani Jamur Merang yang berada di Kecamatan Wuluhan yang telah menjadi kelompok binaan Dinas Pertanian Kabupaten Jember. Walaupun demikian, budidaya jamur merang yang dikembangkan oleh Bapak Riyanto sampai sekarang terus eksis. Jumlah anggota pada bulan Mei 2010 sebanyak 50 orang dan mengalami penambahan anggota pada bulan Juni, Juli dan awal Agustus 2010, sebanyak 10 orang.

Tujuan dari penelitian ini adalah mendeskripsikan proses pemberdayaan masyarakat melalui budidaya jamur merang yang dilakukan dalam Paguyuban Kaola Mandiri. Metode penelitian ini adalah deskriptif kualitatif. Dan jenis penelitiannya adalah studi kasus. Penentuan informan dalam penelitian ini menggunakan *metode snowball* dan menemukan 17 orang informan sebagai sumberdata. Pengumpulan data yang dilakukan dalam penelitian ini meliputi wawancara mendalam (*indept interview*), observasi, dokumentasi, serta dianalisis dengan analisis Taksonomi. Dalam menguji keabsahan data, penelitian ini menggunakan teknik triangulasi.

Lokasi penelitian di Paguyuban Kaola Mandiri yang berada di Desa Rambipuji, Kecamatan Rambipuji, Kabupaten Jember. Penelitian ini dilakukan mulai tanggal 1 Mei sampai 1 Agustus 2010. Penulis menganalisis proses pemberdayaan yang dilakukan dalam Paguyuban Kaola Mandiri berdasarkan pada pandangan Kartasmita bahwa proses pemberdayaan masyarakat haruslah dilakukan dengan: 1) menciptakan kondisi; 2) memperkuat potensi; 3) Menguatkan nilai-nilai; 4) meningkatkan partisipasi; dan 5) Melindungi.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa, *Pertama*, dalam menciptakan kondisi, Bapak Riyanto bertemu dengan Bapak Rahmat, seorang petani jamur merang. Bapak Rahmat mengenalkan budidaya jamur merang kepada Bapak Riyanto. Selanjutnya Bapak Riyanto mengenalkan ide tersebut sekaligus memberikan bimbingan kepada masyarakat. *Kedua*, menguatkan potensi, Bapak Riyanto menjelaskan proses budidaya jamur merang melalui praktek langsung bersama masyarakat setelah mereka memutuskan untuk budidaya. *Ketiga*, menguatkan nilai-nilai dalam proses budidaya jamur merang seperti gotong royong dalam pembuatan kumbung jamur secara bergantian antara satu anggota dengan anggota lain. *Keempat*, meningkatkan partisipasi, anggota paguyuban yang telah mendapat bimbingan dalam proses budidaya jamur merang dirangsang untuk aktif berpartisipasi dalam peningkatan kualitas budidaya sehingga kemampuan mereka meningkat. *Kelima*, Bapak Riyanto melindungi petani jamur merang dalam Paguyuban Kaola Mandiri melalui jaminan pemasaran hasil budidaya jamur merang.

Kesimpulan yang dapat diambil dalam penelitian ini adalah bahwa budidaya jamur merang terus dilakukan oleh anggota Paguyuban Kaola Mandiri melalui proses pemberdayaan sebagaimana digambarkan di atas. Proses atau tahapan pemberdayaan tersebut menjadi daya tarik bagi masyarakat sekitar untuk melakukan budidaya jamur merang sehingga partisipasi aktif berangkat dari masyarakat. Sedangkan kendala yang dihadapi Paguyuban Kaola Mandiri adalah tidak efektifnya kepengurusan dan masih terpusat pada Bapak Riyanto. Di samping itu peranan Dinas Pertanian Kabupaten Jember dalam memberdayakan kelompok di atas masih sangat minim. Oleh karena itu dalam penelitian ini disarankan kepada Dinas Pertanian Kabupaten Jember agar membina dengan serius Paguyuban di atas dalam rangka penguatan dan pengembangan potensi yang telah ada. Selanjutnya kepada pihak internal Paguyuban Kaola Mandiri, untuk memperbaiki pembagian kerja dalam kepengurusan dan juga agar segera menjalin hubungan dengan pihak yang terkait dalam penguatan kelembagaan serta penguatan modal keuangan.

## DAFTAR ISI

|  | Halaman |
|--|---------|
| <b>HALAMAN JUDUL</b> .....   | i       |
| <b>HALAMAN PERSEMBAHAN</b> .....   | ii      |
| <b>HALAMAN MOTTO</b> .....   | iii     |
| <b>HALAMAN PERNYATAAN</b> .....  | iv      |
| <b>HALAMAN PEMBIMBINGAN</b> .....  | v       |
| <b>HALAMAN PENGESAHAN</b> .....  | vi      |
| <b>PRAKATA</b> .....   | vii     |
| <b>RINGKASAN</b> .....   | ix      |
| <b>DAFTAR ISI</b> .....  | xi      |
| <b>DAFTAR TABEL DAN GAMBAR</b> .....   | xiv     |
| <b>DAFTAR LAMPIRAN</b> .....   | xv      |
| <br>   |         |
| <b>BAB 1. PENDAHULUAN</b>  |         |
| <b>1.1 Latar Belakang Masalah</b> .....  | 1       |
| <b>1.2 Perumusan Masalah</b> .....   | 6       |
| <b>1.3 Fokus Kajian</b> .....  | 7       |
| <b>1.4 Tujuan dan Manfaat Penelitian</b> .....                                     | 8       |
| 1.4.1 Tujuan Penelitian .....  | 8       |
| 1.4.2 Manfaat Penelitian .....   | 9       |
| <br>   |         |
| <b>BAB 2. TINJAUAN PUSTAKA</b>   |         |
| <b>2.1 Hubungan Ilmu Kesejahteraan Sosial dengan Pemberdayaan Masyarakat</b> ..... | 10      |
| <b>2.2 Konsep Pemberdayaan Masyarakat</b> .....                                    | 12      |
| <b>2.3 Konsep Partisipasi Masyarakat</b> .....                                     | 18      |

### **BAB 3. METODE PENELITIAN**

|   |    |
|---|----|
| <b>3.1 Pendekatan dan Tipe Penelitian</b> ..... | 19 |
| <b>3.2 Jenis Penelitian</b> .....               | 20 |
| <b>3.3 Lokasi Penelitian</b> .....              | 20 |
| <b>3.4 Metode Penentuan Informan</b> .....      | 21 |
| <b>3.5 Metode Pengumpulan Data</b> .....        | 24 |
| 3.5.1 Metode Observasi .....                    | 24 |
| 3.5.2 Metode Wawancara .....                    | 25 |
| 3.5.3 Metode Dokumentasi .....                  | 26 |
| <b>3.6 Metode Keabsahan Data</b> .....          | 26 |
| <b>3.7 Metode Analisis Data</b> .....           | 27 |

### **BAB 4. HASIL DAN PEMBAHASAN**

|  |    |
|--|----|
| <b>4.1 Gambaran Umum Paguyuban Kaola Mandiri</b> .....                 | 29 |
| 4.1.1 Sejarah Singkat Berdirinya .....                                 | 29 |
| 4.1.2 Lokasi dan Keadaan Iklim .....                                   | 30 |
| 4.1.3 Struktur Organisasi .....  | 30 |
| 4.1.4 Jumlah Anggota .....   | 33 |
| 4.1.5 Tingkat Pendidikan . .....                                       | 35 |
| 4.1.6 Kondisi Sosial Budaya . .....                                    | 36 |
| 4.1.7 Perencanaan Budidaya Jamur Merang . .....                        | 38 |
| 4.1.8 Dampak Budidaya Jamur Merang .....                               | 39 |
| 4.1.9 Kendala Budidaya Jamur Merang .....                              | 41 |
| <b>4.2 Deskripsi Informan</b> .....                                    | 43 |
| <b>4.3 Pemberdayaan Masyarakat Melalui Budidaya Jamur Merang</b> ..... | 44 |
| 4.3.1 Menciptakan Kondisi .....  | 55 |
| 4.3.2 Memperkuat Potensi .....   | 61 |
| 4.3.3 Memperkuat Nilai-nilai .....                                     | 71 |

|   |           |
|---|-----------|
| 4.3.4 Meningkatkan Partisipasi .....  | 77        |
| 4.3.5 Melindungi .....  | 82        |
| <b>4.4 Tabel Proses Pemberdayaan Masyarakat Melalui<br/>Budidaya Jamur Merang .....</b> | <b>85</b> |
| <br><b>BAB 5. KESIMPULAN DAN SARAN</b>  |           |
| 5.1 Kesimpulan .....  | 87        |
| 5.2 Saran .....   | 88        |
| <br><b>DAFTAR PUSTAKA</b>   |           |

## DAFTAR TABEL DAN GAMBAR

|   | Halaman |
|---|---------|
| 2.1 Alur Proses Pemberdayaan Masyarakat .....                         | 17      |
| 3.1 <i>Snowball</i> Sampling .....                                    | 23      |
| 4.1 Jumlah Anggota Paguyuban Kaola Mandiri .....                      | 34      |
| 4.2 Tingkat Pendidikan Informan .....                                 | 36      |
| 4.3 Rincian Biaya budidaya jamur merang .....                         | 38      |
| 4.4 Deskripsi informan .....  | 44      |
| 4.5 Proses pemberdayaan masyarakat melalui budidaya jamur merang..... | 85      |

## DAFTAR LAMPIRAN

|   | Halaman |
|---|---------|
| A. Surat Izin Lemlit Universitas Jember .....       | 90      |
| B. Surat Izin Kantor Kesbang Kabupaten Jember ..... | 91      |
| C. Surat Izin Kecamatan Rambipuji .....             | 92      |
| D. Surat Izin Desa Rambipuji .....                  | 93      |
| E. Pedoman Wawancara (Guide Interview) .....        | 94      |
| F. Transkrip Hasil Wawancara .....                  | 100     |
| G. Foto Dokumentasi .....                           | 114     |